

# LES AÎNÉS DE L'UCPA

Bulletin N° 57 - août 2001

Édité par l'Association des "AINES de l'UCPA" 62 rue de la Glacière - 75640 PARIS CEDEX 13e

Dépôt légal : ISSN 1252-8323

### Albert TOBEY est décédé le 5 juin à l'age de 86 ans

Né le 15 juin 1915 à Saint Martin d'Hères, d'une famille anglaise. En 1933 à vélo il parcourt Grenoble-Marseille aller/retour en deux jours ...

En 1934 il fait la Dibona par la voie Boell, la Tour Carré.

En 1938 il est consacré champion de France ... d'aviron.

Mais c'est la montagne qui deviendra sa passion.

A son actif bon nombre de premières, dont : la face nord de la Meije, du pic Gaspard, le pilier Tobey sur la paroi orientale de Chamechaude en Chartreuse, etc.

En 1939 il embarque avec le corps expéditionnaire français pour la Norvège : détenteur de la médaille de guerre et de la valeur militaire.

Démobilisé il obtient à l'ENSA son brevet de guide.

De 1945 à 1954 il est moniteur chef à l'UNCM au centre de Villeneuve la salle puis aux Contamines.

En 1948 il est élu Président du syndicat des Guides de la Guisane. Écrivain il a fait deux récits de sa vie montagnarde : « Vie de quide » et « Souvenirs de la haut » publiés en 1996 et 1997.

À sa famille l'association des Aînés présente ses plus sincères condoléances.

#### Bienvenue à trois nouveaux adhérents :

Raymond MARCHAND et son épouse (Maisons Alfort) qui ont adhéré à l'association, ainsi que nous l'avions annoncé dans notre dernier bulletin!

Guy HEUZE (Saint Cloud).

François BORALY (Les Contamines Montjoie)

Nous espérons avoir prochainement de nouvelles adhésions d'amis partis dernièrement à la retraite ....

Nous remercions tous les Directeurs de Centre et leurs équipes pour l'excellent accueil qu'ils réservent aux aînés lors des stages et séjours organisés par notre association dans les centres UCPA!

Dans le dernier bulletin. Michel nous avait fait le comte rendu du stage de ski à Tignes qui a eu lieu du 29 avril au 5 mai.

La photo des participants nous étant parvenue après le bouclage du bulletin nous n'avions pas pu la publier...Merci à Claude Voisin qui nous l'a fait parvenir.

## Printemps à TIGNES



# TABARKA

### Surprises – Étonnements – Désillusions – satisfaction

che. Seul Yahvé à fait mieux. mollet était ferme. Mais lui!

Des bruits couraient? Non l'UCPA n'a pas lancé une O.P.A. sur TUNISAIR, mais j'ai eu des doutes en prenant place dans l'avion.

Le syndrome de la classe tourisme n'était pas à craindre.

Quand j'ai vu le lieu de Résidence, j'ai pensé à ma pauvre mère qui était venue à Saint Sorlin s'apitoyer sur mon sort en voyant mon gourbi qu'il fallait atteindre avec une échelle.

Par chance a cette époque, la

Rien qu'en sept jours, c'est ri- prostate n'était pas menaçante, le

Heureux stagiaires qui se vautrent maintenant dans un quatre étoiles; mais qui sait, ont-ils encore notre enthousiasme?

Quel luxe! Et ce pauvre Alfred (1) qui affirmait qu'une porte doit être ouverte ou fermée, et je le croyais, il ne connaissait pas l'astuce des Tunisiens.

Ici une porte peut-être ouverteet fermée.

Et toi Georges, les pays où il ne pleut pas, ne sont pas forcément imbéciles, l'orage, je sais pas.

(suite page 4)

Ah! il y avait du beau monde: Arlette Laguiller, Françoise Sagan, Sémiramis, une descendante directe de l'Inca - à l'apéritif du soir, j'ai vu un ancien colonel de l'armée des Indes, le capitaine Nemo était là, j'en suis sûr, j'ai même cru apercevoir, sur le bateau, Philéas Fog et ça m'a fait bien plaisir.

Dieu reconnaîtra les siens.

Les vélos! Même avec mon imagination débordante, en remontant de la ville, je n'ai pas pu me prendre pour Hinault dans la tranchée d'Arenberg.

Bon je sais bien, qu'a cheval donné, faut pas regarder la bride, mais si d'aventure je revenais à Tabarka, je me suis juré d'apporter ma burette perso.

Une certitude, c'est Francis Blanche qui nous fit apprécier, avec humour les ruines Romaines, travail de Romain, je sais maintenant ce que cela veut dire.

A mon avis, les Fellahs n'avaient pas connaissance des syndicats et des comités d'entreprise.

Pour le golf, le jour ou les balles seront plus grosses, les trous beaucoup plus grands, les parcours raccourcis, le ridicule ne tuant pas, je ne dis pas que je ne tenterai pas ma chance.

Enfin une évidence, grâce à vous mes amis, j'ai vécu une très bonne semaine et je n'attends que la prochaine occasion (avec un genou de vingt ansmais là, faut peut-être pas trop rêver) pour recommencer.

#### René Thomas

PS: un peu pédant le bougre. - (1) Alfred' c'est MUSSET.



Le groupe des Aînés à «l'hôtel Royal Golf » le centre UCPA ...



Au bord de la piscine, debout de gauche à droite : René, Marie-Odile, Germaine, Malou, Renaud (M et Mme), Lucienne, Mario, Gabriel, Fernand, Claude, René, Odette, Simone. Au premier rang : Dédé et ...les

Au premier rang : Ded deux Henriette.



- Adieu vautours, bonjour les ours. Ceci pourrait être une image du déplacement de la Lozère à l'Ariège du stage habituel de vol à voile.
- Toutefois, les vautours étaient souvent nos « éclaireurs » en nous indiquant les « pompes », il en va différemment avec les ours!
- A Saint Girons, nous avons apprécié les bonnes installations du terrain d'envol, les petits cottages confortables, la bonne « bouffe », et bien sûr, et comme à l'habitude,

la maniabilité des appareils, la compétence des moniteurs, et de Martial le Directeur du Centre de l'UCPA.

- Durant cette semaine, l'aérologie n'a pas été excellente, mais quel plaisir de rechercher la bonne ascendance avec comme toile de fond la chaîne pyrénéenne parée, encore en ce début juin, de ses faces nord enneigées.
- ♦ Guy et Roger ont poursuivi leur progression technique, et vous invitent à les rejoindre au stage de l'année prochaine.

#### Roger Vion



Un grand moment de convivialité à Tabarka:

« L'apéro » du soir qui rassemblait tous les participants dans la chambre 109 ...

Voilà une coutume qu'il faudrait perpétuer à l'avenir dans nos stages!

# LES AÎNÉS EN HAUTE MONTAGNE

es Aines qui partici-paient, la dernière se-maine de juin, au stage d'été à Argentière, sont arrivés échelonnés (qui pour déjeuner, qui pour dîner) sous un soleil radieux et un ciel sans nuage. Chacun a apprécié la chaleur de

l'accueil, toujours sensible au cœur des anciens

Le temps et la météo ont une énorme importance dans cette vallée chamoniarde car ils conditionnent les activités de tous. Donc, déjà côté ciel, on peut dire que Gilbert nous avait réservé une magnifique semaine.

Ah Gilbert ! Le dévouement, la

patience, la disponibilité, la bonne humeur alliés à la compétence... Le GUIDE auoi !!!!

Ajoutons qu'il avait préparé pour chacun une documentation en prospectus sur les sites, ainsi qu'un détail de sorties possibles et un projet de programme sur la

Dès le premier briefing, notre do-cumentation en mains notre petite assemblée a retenu, dans l'or-

Le 1er jour : mise en jambes et découverte sur le sentier botanique du col des Montets avec arrêt

au chalet du parc des Aiguilles Rouges où de sympathiques jeunes gens bénévoles nous ont informés sur la faune, la flore, les cristaux exposés. Gil et Simone sont venus d'Annecy en voisins pour participer à cette prome-

Notre premier casse-croûte composé le matin avec le choix d'aliments mis à la disposition de chacun - a été pris sous les parasols de la terrasse, à la buvette de la cascade des Bérards, où marcheurs et automobilistes ont pu se rejoindre. Notre étonnement a été d'y trou-

ver Daniel que nous n'attendions que le soir. Le hasard nous a ras-semblés plus tôt.

Simone a offert de clore notre séjour par une visite commentée d'Annecy où elle aurait été notre guide ; nous n'avons pu souscrire à cette intéressante proposition pour cause de départs anticipés pour les uns et programmés pour les autres. Dommage !

Le 2<sup>ème</sup> jour : Aiguille du Midi et la pointe Elbronner. Un spectacle exceptionnel... par téléphériques et télécabine, sauf

(Suite de la page 6) pour 4 "intrépides" qui ont traversé, encordés à Gilbert, le glacier-Géant (Annie, Jeannine, Bernard et Claude)

Le 3<sup>ème</sup> jour : le Montenvers, la Mer de Glace, et pour 2 aînés une visite en Suisse.

A l'arrivée par le petit train rouge du Montenvers, il est possible d'emprunter une télécabine (200 m de dénivelé) pour atteindre en contrebas le glacier, alors qu'au début du 20ème siècle l'accès a la Mer de glace était immédiat à

Pendant que Simone et Pedro allaient voir la grotte, que Made-laient voir la grotte, que Made-leine et Roger descendaient sur le glacier, les marcheurs atta-quaient le sentier de montée à la forêt de cairns avant d'entrepren-

dre la descente, la longue des-cente... jusqu'à Chamonix.

Nous sommes arrivés aux voitu-res juste avant une grosse pluie orageuse. Avant le dîner une amicale ré-

union a donné l'occasion aux quides et anciens et actifs de la vallée, de venir trinquer avec nous et aussi permis d'émouvantes re-trouvailles avec certains aînés. La fracture du temps tout bleu fut la bienvenue.

le 4ème jour : Nous avons pu reposer nos gambettes et faire les touristes dans Chamonix, visiter ses rues piétonnes et son très complet musée alpin. Certains ont fait un pèlerinage à

l'ancienne ENSA

Ce matin là il y avait l'inaugura-(Suite page 8)

Débout : Claude, Volga, Annie, Bernard, Madeleine, Gilbert, Roger, Pedro, Suzanne, et Assis : Pierrot,

Denise, Ginette, Claude-Michèle, Simone et Jeann (photo Claude)



LA TRACE N° 57

- page 6 -

août 2001

LA TRACE N° 57

- page 7 -

août 2001

Mercredi 27, dans le cadre du stage un « pot » a été organisé par les Aînés, auquel assistaient Bernard Uhlen et son équipe, ainsi qu'un certain nombre d'anciens qui avaient été invités pour l'occasion.

Parmi les présents : François Boraly, Francis Carrier, Michel Charlet, Olivier Pinard et Michel Richard. De nombreux autres anciens s'étaient excusés.



Merci à Bernard et à son équipe pour l'excellent accueil qu'ils nous ont réservé.

(Suite de la page 7)

tion de l'ancien centre UCPA Vallot qui devient un centre d'accueil d'enfants handicapés à l'initiative de Christine Janin (la direction de l'UCPA était représenté par Francis Vaas ; assistaient également Bernard Uhlen, Gilbert et Volga Rhem, Simone et Pierre Molinari)

Le soir nous nous retrouvions tous dans un restaurant avec notre guide et son épouse. (voir photo page 7)

<u>Le 5<sup>ème</sup> jour</u> : Col de Balme - Aiguillette de Posette.

Depuis le village du Tour nous avons emprunté la télécabine, puis le télésiège pour commencer notre promenade qui démarre sur un large sentier.

Le site est remarquable car on marche à flanc d'alpages, parmi les rhododendrons et en nous retournant nous pouvons contempler l'aiguille Verte et le Dru; un versant de rondeurs et de verdure, un autre versant de blancheur et de roc.

C'est magique!

A la place de cette promenade, deux aînés ont choisi d'aller au Nid d'Aigle et 2 autres au barrage d'Émosson tandis que Denise et Suzanne préparaient leur départ.

Un pot d'amitié, dans le jardin fleuri de Gilbert, terminait la journée et le séjour.

Le 6ème jour : celui de la séparation, toujours ponctuée de : bon retour, à bientôt (même si on se revoit 6 mois après)... et si tu passes... etc. On se fait la bise. Puisqu'il faut conclure, je déclare que c'était une semaine vraiment formidable et j'espère que les participants l'ont ressentie de même.

Claude-Michèle VOISIN

# Stage de golf à LACANAU <u>28 octobre au 3 novembre</u>

Vous devez vous inscrire avant le 30 septembre auprès de : Mario SACAGI 43 rue Pierre Bourgeois 69300 CALUIRE - 管 et 島 04 78 23 18 06.

# Le prochain stage de ski aura lieu du 13 au 19 janvier 2002 à Saint Lary

La station est située à 830 m d'altitude.

La plus haute remontée à 2450 m.

Domaine skiable: 38 pistes sur 600 ha 85 canons à neige. 1 téléphérique, 1 télécabine, 8 télésièges, 22 téléskis. (Le local à skis au Plat d'Adet à 1700 m permet de redescendre « les mains dans les poches »)

Hors ski : scooter des neiges, traîneau de chiens, espace Thermal (aquagym, endermologie, soins, etc), patinoire, parapente, etc

Adresses utiles : office du tourisme

图 05 62 39 50 81

Remontées mécaniques :

图 05 62 39 53 66

Espace thermal:

图 05 62 40 71 71

Adresse du Centre UCPA :

11 sur de Sailhan 65170

Saint Lary 20 05 62 39 43 53 🖶 05 62 39 46 26

Inscriptions dès à présent jusqu'à la fin de la capacité retenue pour les Aînés auprès de :

Gil MAIROT - 70 av des Romains-74000 ANNECY

雷 et 昌 FAX: 04 50 57 87 97

Versement de 500 F d'arrhes (chèque à l'ordre de l'UCPA). adadadadadadadada

Voyage train au départ de Paris : prendre contact ultérieurement avec Pierre MOLINARI.

# A propos des stages de SKI...

La discussion qui a eu lieu lors de notre assemblée générale concernant les stages de ski nous conduit à prévoir un nouveau débat au cours de notre prochaine réunion en janvier 2002.

Pour préparer nos délibérations à Saint Lary nous proposons un questionnaire.

Il conviendrait qu'un maximum de participants aux stages de ski puisse y répondre.

Nous vous remercions par avance de consacrer quelques minutes à v répondre.

Quels sont les centres où vous souhaiteriez qu'il ait lieu ? (Les Contamines, Flaine, La Plagne Le France, La Plagne 1850, Les Orres, Saint Lary, Samoëns, Serre Chevalier, Val Cenis, Vars, autre lieu) Indiquez les centres dans l'ordre de vos préférences :

1		2	Name water carry purity while
3	dam noon com mail tame deem com man plike taak noon dam dam distr distr noon tare asti 1000 com	4	tion data tigh such such ones tight goal tigh same state tight side tight come tight come tight tight.

♦ En raison des difficultés que nous avons à trouver un centre apte à nous accueillir au cours de la saison hivernale jusqu'à présent en janvier, une suggestion a été avancée : faire ouvrir un centre spécialement pour nous la semaine précédant son ouverture aux stagiaires, avant les congés scolaires de Noël. Votre avis ?

(un seul choix-mettre une croix dans la case correspondante)

- ⇒ □ Maintenir autant que possible janvier
- ⇒ □ D'accord pour la semaine avant Noël
- ⇒ □ Supprimer le stage de janvier et le reporter avec le stage de printemps en fin de saison à Tignes

# Démographie

Le recensement de 1999 commence à livrer ses chiffres.

Ainsi la France comptait à cette date 60 082 000 habitants, soit + 2 millions par rapport à 1990 soit + 0,4 %

Entre 1982 et 1990 l'augmentation avait été de + 0,55 %

Le taux de fécondité était en 1999 de 1,75 enfants/femme, contre 2,9 en 1964, mais en l'an 2000 il a été constaté 778 900 naissances, soit 1,89 enfants/femme dû sans doute au « phénomène an 2000 »!

L'âge moyen des femmes lors de la maternité était de 29,4 ans contre 27,4 en 1985.

En 1999 les plus de 60 ans étaient 15 000 000, soit 21,3 % de la population, contre 23 % en 1990.

NDLR: si on tient compte des pré-retraités et des personnels bénéficiant d'une retraite avant 60 ans (fonctionnaires, assimilés et autres professions) nous pouvons estimer entre 17 000 000 et 17 500 000 le nombre de retraités.

Les moins de 20 ans représentaient 24,6 % de la population contre 26,5 % en 1990.

De ce constat il apparaît un vieillissement de la population, l'age médian étant de 37 ans en 1999 contre 31,6 en 1975.

L'espérance de vie à la naissance ressort à 75,2 ans pour les hommes et 82,7 ans pour les femmes.

A noter une augmentation légère de l'espérance de vie des femmes par rapport à celui des hommes qui a augmenté davantage.

L'immigration reste stable depuis 1990 : 4 300 000 soit 7,4 % de la population étaient étrangers.

Par contre on note moins d'européens et davantage de maghrébins, Turcs, asiatiques et africains.



		Page
•	Il nous a quittés	2
•	Bienvenue à	2
•	Remerciements	2
•	Printemps à Tignes	3
•	Tabarka	3/4
•	S'envoyer en l'air	5
•	Les Aînés en montagne	6/8
•	Stage de golf à Lacanau	9
•	Stage de ski à Saint Lary	9
•	Questionnaire	10
•	Démographie	11

Le 22 juin dernier a eu lieu l'inauguration officielle du centre de Saint Lary en présence de Jean GLAVANY, ministre de l'Agriculture, Pierre FORGES, député des Hautes Pyrénées, Henri MIR, Maire de Saint Lary, Maryse BEYRIE, Présidente de l'OPAC, conseillère générale du canton.

Olivier HINDERMEYER, Directeur de l'UCPA, ainsi que plusieurs membres du Conseil d'Administration de l'Union y assistaient.



Le 27 juin à Argentière, dans le cadre du stage des Aînés, un « pot » a été organisé au quel assistaient Bernard Uhlen et son équipe, ainsi qu'un certain nombre d'anciens qui avaient été invités pour l'occasion. (page 6/8)

« La grande bataille dans la société où nous vivons n'oppose pas le bien et le mal, mais l'intelligence et la connerie. Les forces de la connerie sont démentielles »

« Si je devais recommencer ma vie, je ferais les mêmes erreurs... mais plus tôt » (Groucho Marx)

« Un chameau, c'est un cheval dessiné par une commission d'experts » (Francis Blanche)